

“ La Franc-maçonnerie en Belgique : Un acteur clé historique et contemporain ”



Une tradition influencée par l'histoire et la diversité culturelle

La Belgique, marquée par ses deux grandes communautés linguistiques (francophone et flamande), est un terrain fertile pour la franc-maçonnerie depuis le début du XVIII^e siècle. Cet équilibre entre culture francophone, souvent plus engagée politiquement, et culture flamande, généralement plus spirituelle, donne une spécificité unique à la franc-maçonnerie belge.

Origines et développement historique

La franc-maçonnerie s'installe en Belgique dès 1721, avec la fondation de la première loge, La Parfaite Union, à Mons. Initialement influencées par les loges anglaises et françaises, les loges belges prospèrent, malgré les réticences des autorités catholiques sous le régime autrichien.

- Révolution française et indépendance belge (1830) : Les loges s'associent aux idées de liberté, de laïcité et de progrès social, jouant un rôle central dans la construction des institutions libérales du pays.

Les grandes obédiences maçonniques belges

La Belgique abrite plusieurs obédiences reflétant des courants divers :

1.Le Grand Orient de Belgique (GOB)

- Fondé en 1833, c'est l'obédience la plus ancienne et influente.
- Porteur d'une franc-maçonnerie libérale et laïque, il est actif dans les débats publics.

2.La Grande Loge de Belgique (GLB)

- Crée en 1959, cette obédience "régulière" met l'accent sur les rites symboliques et spirituels.
- Reconnaissance par la Grande Loge Unie d'Angleterre.

3.Le Droit Humain (DH)

- Présent depuis 1912, il promeut la mixité et l'égalité des sexes, tout en adoptant une approche progressiste.

4.La Grande Loge Féminine de Belgique (GLFB)

- Fondée en 1974, elle se consacre à l'émancipation des femmes et aux luttes féministes.

5.La Grande Loge Régulière de Belgique (GLRB)

- Crée en 1979, elle suit strictement les principes traditionnels de la maçonnerie anglo-saxonne.

6.Lithos – Confédération de Loges

- Une structure plus récente et innovante, adaptée aux évolutions modernes de la franc-maçonnerie.

Un engagement dans les réformes sociales

Depuis ses débuts, la franc-maçonnerie belge a influencé les grands débats de société :

- Éducation : Instauration d'un enseignement public, gratuit et obligatoire.
- Laïcité : Défense de la séparation Église-État, particulièrement forte dans un pays historiquement catholique.
- Égalité des sexes : Promotion des droits des femmes et de la mixité dans la franc-maçonnerie.
- Justice sociale : Soutien aux droits syndicaux et aux luttes pour réduire les inégalités.

Relations avec l'Église catholique

Les relations entre la franc-maçonnerie et l'Église catholique belge ont souvent été tendues. L'Église a vu d'un mauvais œil l'engagement maçonnique pour la laïcité et les réformes sociales, bien que des efforts de dialogue aient parfois été tentés.

Symboles, rites et pratiques

Les pratiques maçonniques belges se caractérisent par leur diversité et leur symbolisme :

- Symboles principaux :
 - L'équerre et le compas : Équilibre et justice.
 - La rose : Renouveau spirituel.
 - Les trois colonnes : Force, sagesse et beauté.
- Rites courants :
 - Le Rite Écossais Ancien et Accepté, dominant en Belgique.
 - D'autres rites comme le Rite Moderne et le Rite de Memphis-Misraïm.
 - Langues de travail : Français, néerlandais, et parfois anglais pour renforcer l'unité dans un contexte bilingue.

Franc-maçonnerie féminine et mixte

La Belgique est en pointe sur les questions de mixité dans la franc-maçonnerie :

- Le Droit Humain et la Grande Loge Féminine de Belgique promeuvent l'égalité et les droits des femmes.
- Ces obédiences jouent un rôle actif dans les débats féministes et sociaux du pays.

Patrimoine et architecture maçonniques

- Musée Belge de la Franc-Maçonnerie : Situé à Bruxelles, il explore l'histoire et l'influence de la maçonnerie belge.
- Architecture : Des symboles maçonniques ornent des bâtiments historiques à Bruxelles, Liège, Anvers et Namur.

Défis du XXI^e siècle

La franc-maçonnerie belge continue d'évoluer pour répondre aux enjeux contemporains :

- Écologie : Réflexions sur la justice climatique et la transition écologique.
- Inégalités numériques : Intégration des nouveaux défis sociaux liés à la technologie.
- Pluralisme : Promotion de la tolérance dans une société multiculturelle.

Comment devenir franc-maçon en Belgique ?

Pour rejoindre une loge belge, il faut généralement :

1. Être majeur et jouir de ses droits civiques.
2. Être parrainé par un membre existant.
3. Adhérer aux valeurs de liberté, égalité et fraternité.
4. Passer un processus d'examen incluant des entretiens.

Conclusion : Une institution influente et moderne

La franc-maçonnerie belge est un acteur central du paysage intellectuel, social et spirituel du pays. Malgré certaines controverses, elle demeure un espace de réflexion, d'action et de progrès, fidèle à ses valeurs de tolérance et d'humanisme.

D.Ali